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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

１(

な
は
ー
と) 

子供たちへの性と思春期教育の取組につい

て、人間関係づくりを考えるというテーマな

ので、中学 1 年生全員を体育館に一斉に集め

講話を行ったという形式に疑問。 

10人以内ワークショップ形式で、何回か回

数を重ねてお互いの信頼関係を作る中で様々

なプログラム・ロールプレイを通し、自分の

意識を啓発していくものではないか？ 

今回は、一斉に集めた講話の後に、個別に、

秘密が守られた形の相談も受けていると聞い

ております。 

今後、具体的な中身を実際に見て、聞きな

がら、よりよい在り方を議論していきたいと

思っています。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする(「子供たちの性と思春

期教育の取組」について、今後、所管

事務調査を行うに当たり、ご意見を参

考にさせていただきます。) 

□ その他(         ) 

２(

な
は
ー
と) 

一銀通りから沖映通りに車で抜ける道は 1

本しかない。全ての悪条件が揃って、火事が

起きた場合、消防車が 10分で来れるのも、30

分かかるのでは？ 

一銀通りからパラダイス通りに 1 本通す

等、検討していただきたい。 

また、消防から見た消火活動において、こ

の地区がこういう状況でいいのか。 

消防行政と道路行政、どちらが扱うか分か

りませんが、議会の内部で問題意識を共有さ

せていただき、検討させていただきたいと思

います。 

財政の問題や、道路拡張するために地権者

との話合いの必要性がありますが、都市計画

審議会においては、この一銀通りとパラダイ

ス通りを繋げる計画があります。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする(現状を確認します。) 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

３(

首
里
公
民
館) 

私達、女性ネットワーク会議からの陳情(政

策立案・決定の場への女性の積極的登用につ

いて)を採択していただき、近く、女性議員の

皆様と意見交換を予定しているので、今回の

報告会で何か聞けるかな？と思っていました

が、陳情の中から「こども達の性と思春期教

育」というテーマを選んだのですか？ 

今回のテーマの設定は、当初予算が可決さ

れた事業を中心に選んでおります。 

男女共同参画、非常に重要だと思いますの

で、陳情の中から報告会のテーマを選ぶとい

う貴重なご意見も生かしていきたいと思いま

すので、よろしくお願いいたします。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(広報参画部会へ申し送りいた

します。) 

４(

首
里
公
民
館) 

男の子の性教育がもっと大事じゃないか？ 

中学生か小学校の高学年あたりでの性教育、

もっと真剣に取り組んでいただきたいと要望

します。 

男子生徒、児童生徒の性教育、非常に重要

と感じています。また、教育委員会以外にも

平和交流・男女参画課、地域保健課 等も取り

組んでいるところでありますので、今回のご

要望をしっかり伝え、議会でも検討して取り

組んでいきたいと思います。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする(「子供たちの性と思春

期教育の取組」について、今後、所管

事務調査を行うに当たり、ご意見を参

考にさせていただきます。) 

□ その他(         ) 

５(

首
里
公
民
館) 

コロナ禍において市議会の選挙が強行され

た。どう、お考えなのか？ 

選挙管理委員会に対し、感染防止対策を徹

底するようにという要望や、どういう対策を

しているのかという質疑はあったと記憶をし

ております。そういった対策に気をつけなが

ら、選挙を予定どおり執行していったと認識

しております。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

６(

首
里
公
民
館) 

龍潭通りの龍潭池のところ、照明が無くて

暗いので、仮設でも良いから、照明を設置し

ていただきたい。 

龍潭通りは、沖縄県(南部土木事務所)の管

轄なので、当局から沖縄県に伝えてもらいた

いと思っていますので、しばらく時間をいた

だきたいと思います。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(都市建設環境常任委員会へ申

し送りいたします。) 

７(

沖
縄
大
学) 

消防の件、那覇市では緊急車両が入れない

地域が、学校に限らず結構ありますよね。 

データ的に市民に示しつつ、併せて課題があ

ることを私たち市民の代表である市議会議員

が質疑することに、意味があると思うので、

そういうところも取り上げて欲しいです。 

《議員からの言及無し》 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

８(

鏡
水) 

「子供たちの性と思春期教育の取組」 

① 講座を受講した教職員 124 人は、少ない

ので、教職員は受講を必修にしていただき

たいです。 

② 子供が生まれたときから、親から子供に

伝えられる仕組みを作っていただきたいで

す。 

 

① 教職員の受講を必修にしていただきたい

というご意見につきましては、確認させて

いただいて、必修でなければ、提案してい

きたいと思っております。 

② 議員からは、就学以前からやってはどう

かという意見もありました。しっかり議論

し、提案していきたいと思っております。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする(「子供たちの性と思春

期教育の取組」について、今後、所管

事務調査を行うに当たり、ご意見を参

考にさせていただきます。) 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

９(

鏡
水) 

防災関係の議会での質問で、那覇市で必要

な消防職員数は 372 人だが、実際は 290 人と

いう回答で、結構足りていないと感じた。 

那覇市の防災訓練があったが、訓練場所が

小禄、具志地域など書いてあったが、市 HP

で探せなかった。 

また、令和元年度に実施された那覇市総合

防災訓練のときは実施計画書が市 HP で確認

できたが、今回は無かった。 

併せて、那覇市津波避難計画の最新版が平

成 30年 4月となっており、新型コロナ対策に

関する記述は無いし、廃止された「避難勧告」

という言葉も使われており、見直しがされて

いない。 

今現状、本来 372 人必要なのに今は 279 人

しかいないと。段階を踏んで、数年かけてこ

れを満たしていくという計画が今は立てられ

ています。 

 総合防災訓練のことについてですが、コロ

ナ禍にあったため、ここ数年できなかったと

いう現状があります。 

公開されているデータが古いというご指摘

につきましては、当局にも確認し、お答えで

きるようにしたいと思いますので、ご意見と

して承っておきたいと思います。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(現状を確認します。) 

10(

協
働
プ
ラ
ザ) 

「子供たちの性と思春期教育の取組」は、

年 1回受講するということでしょうか？ 

年 2 回、中学 1 年生を対象に行き渡るよう

な形を目指して、年 1回やっております。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする(「子供たちの性と思春

期教育の取組」について、今後、所管

事務調査を行うに当たり、ご意見を参

考にさせていただきます。) 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

11(

首
里
公
民
館) 

【アンケート】 

① 行政手続きのオンライン化を進めていっ

てほしいです。 

② 各支所で手続きできる項目を増やしてい

ってほしい(マイナンバーカード申請、マイ

ナポイント等)。 

 総務常任委員会においても、行政手続きの

オンライン化を推進することを議論している

ところであります。 

委員会名等：総務常任委員会 

■ 市長へ要望 

「行政手続きのオンライン化について」 

行政手続きのオンライン化の推進と、

マイナンバーカード申請やマイナポイン

ト申込など各支所で手続きできる項目を

増やしていくことを要望する。 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

12(

鏡
水) 

【アンケート】 

「災害時の非常食について」 

・ 非常食の消費期限は管理できているか？

(消費期限が分かる管理表はあるのか、どこ

(誰)が管理しているのか、廃棄等は無かっ

たか) 

・ 消費期限が迫った非常食は、有効に活用

できているか？(消費期限が迫った非常食

はどうしている) 

 災害時の非常食については、今後、所管事

務調査を行い、確認していきたいと思ってお

ります。 

委員会名等：総務常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

１(

な
は
ー
と) 

「公営住宅について」 

① 議会質問で妊婦の優先順位を上げたら良

いという意見があったが、優先順位が高く

ても、そもそも当たらないので、住宅確保

が必要。 

② 公営住宅が無理なら、民間でも公共レベ

ルの家賃で入れるようにする等、お願いし

たい。 

 

① 妊婦も優先して入れるよう提案するかど

うかも含め、持ち帰って議論したい。 

② 民間賃貸住宅を活用する県の協議会 等

と連携を図っているが、様々な課題がある。

できるだけ必要な人に住居が提供できるよ

う提案するかどうかも含め、持ち帰って整

理・検討させていただきたい。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

２(

な
は
ー
と) 

歩道の雑草の処理をやってもらったが、前

回いつ処理したか質問したところ、1 つしか

ない報告書(原本)を貸し出していた。原本以

外に 2 つ、3 つ、場合によっては電子媒体や

CD-ROMに焼いたものを複数枚、最低限提出さ

せた方が良いのでは？ 

記録は作っているが、貸し出して手元にな

い。これは、やはり問題だなと思っておりま

す。持ち帰って調べて、後日御報告という形

でよろしいでしょうか。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(担当課へ伝え報告を求める。) 

３(

な
は
ー
と) 

物流関係のドライバーから、国際通りに配

送するのに非常に時間がかかったり、観光の

レンタカーを運転する方とトラブルになった

りとか聞きます。そこで、国際通りの渋滞対

策 等について、どのような議論がなされてる

のかどうか、教えていただきたい。 

国際通りの渋滞・物流の渋滞については、

今年度、実証実験をしており、荷さばき(一定

の作業できる場所)で、荷さばきすることによ

る成果が出ているということで、今後、どう

やっていくか、検討中でございます。 

この問題も含めて、後日、また御報告した

いと思います。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

４(

首
里
公
民
館) 

首里消防署近くの公園(久場川公園)にトイ

レが設置されていない。 

トイレの設置も含め、久場川公園整備事業

の進捗状況は、かなり遅れていますが、しっ

かり進捗させていきたいという議会答弁もあ

りましたので、見守っていただけたらと思い

ます。 

詳細につきましては、機会がある際にお伝

えしていきたいと思います。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

５(

首
里
公
民
館) 

3 年ほど前からカラスが増えています。早

めの対応をお願いします。 

カラスが増えている問題について、議会で

も度々取り上げられています。 

どういった対策がとれるか、(当局に)促し

ていきたいと思います。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(担当課へ要望する) 

６(

首
里
公
民
館) 

6 年前の意見交換会にて、パークゴルフ場

についてお伺いしたところ、識名の方に計画

しているとのことでしたが、その後の進捗は

どうなっていますか？ 

小さくても良いからパークゴルフ場を作っ

てほしい。 

(仮称)識名公園という計画がありますが、

非常に傾斜が大きいので、予算がかかります。

常任委員会における質疑で、残り 12億円位か

かるが年 1 億円ペースで予算化しているとの

答弁でしたので、加速化させて、しっかり整

備してほしいと要望したところです。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(担当課へ要望する) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

７(

首
里
公
民
館) 

鉄軌道の導入について 

① 那覇市の鉄軌道案は、那覇市独自の案で

すか？ 

② 関係機関と協議と議会だよりにありまし

たが、「関係機関」と具体的にどこの団体で

すか？ 

① 真和志地域の交通対策という要素が強い

印象がありますが、国・県の方とも相談し

ながらやっていると聞いているので、少な

くても那覇市の中だけの案ではないと感じ

ています。 

② ルートや値段の設定にあたり、バス・タ

クシー事業者会との協議がまとまり次第、

国に申請すると聞いています。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

８
（
首
里
公
民
館
） 

城南小周辺に住んでいますが不便なので、

コミュニティバス(小さいバス)も考えていた

だきたい。 《議員からの言及無し》 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

９(

首
里
公
民
館) 

道路沿いや公共物に落書きが多い。防犯カ

メラや防犯灯を設置し、住みやすい安全な「ま

ちづくり」をしてほしい。 

いたちごっこになっておりますが、様々な

取組を検証しておりますので、引き続き、し

っかり取り組ませていただきたい。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

10(

首
里
公
民
館) 

松川の坂下から首里の山川までの道沿い

に、松ぼっくりや葉が山積みになっている。

道路清掃車にも予算を付けて、きれいなまち

にしてほしい。 

街路樹関連の苦情は大変多い。限られた予

算の中で効率よく、町の美観が保てるか。や

り方の創意工夫は非常に大事と思っておりま

すので、しっかりと常任委員会の中でも検証

し、当局にも訴えていきたい。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(担当課へ要望する) 

11(

沖
縄
大
学) 

学校近辺の住宅地では、路上駐車があると、

大型車両、緊急車両がなかなか通りにくい現

状がある。 

道ができた後に周りに建物ができるという

現状で、都市計画の中で学校が十分に稼働す

るかという観点での見直しがされているの

か、聞きたいです。 

消防車両が通りにくいという現状、どこの

地域でも多々ある問題と認識しております。 

学校が中心となって、PTA・地域関係者・自

治会の皆様との安全点検を教育委員会がやっ

ております。警察・国・県との連携の必要性

を含め、情報や問題点を積み上げていってい

るところであります。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

12(

沖
縄
大
学) 

公設住宅の増設と家賃の件です。 

都市部だと土地もほとんど無い。沖縄の賃

金は全国でも最低水準。 

この住宅問題、非常に考えるべきではない

でしょうか？ 

議会におきましても、県営・市営含め、公

営住宅が不足しているのでは？という質疑は

出ています。 

新たな公営住宅の在り方をどうするのかも

含め、ご意見として賜りたいと思っています。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

13(

沖
縄
大
学) 

建て替えが進んでいない市営住宅だと、上

まで歩いて上がらないといけないとか、本当

に気の毒。下の階には空きが出ないし、高齢

になると他の賃貸物件にも移れないし、困っ

ている方が多くいらっしゃることは分かって

いるので、データ的にどういうことがあるの

か、那覇市の向く方向について、色々な方法

を通じて示していただきたいです。 

今回いただいたご意見をしっかりと受け止

め、議会全体でご意見を共有し、常任委員会

としても、何らかの対応を取らせていただき

たいと思っています。 

また、その対応についても、皆様にお伝え

できるようにしたいと思っております。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

14(

鏡
水) 

鏡水自治会の住宅街の近くに修理工場とい

うのができ、騒音がひどい。那覇市(市民課？)

に問い合わせしたところ、後で連絡すると言

っていましたが連絡が無い。建設課が対応す

るらしいのですが、連絡が少し不十分だった

かな・・・と思っています。 

どういう状況にあるのか含めて確認をしな

がら、今後の対応がどういったものができる

のかというのを進めていきたいと思います。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(担当課へ要望する) 

15(

鏡
水) 

野良猫が、毎日ふんをするので、大変困っ

ています。何とかできないでしょうか？ 

那覇市は、殺処分ゼロを目指しており、殺

処分はなかなかできないので、地域と一緒に

なって、解決の道を探る取組を進めていると

ころです。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

16(

鏡
水) 

鏡水のところ、道が結構至るところ凸凹が

結構多く、通学路の安全面に関しても、保護

者としても一抹の不安を感じる部分がやっぱ

りあります。その辺のちょっと整備も含めて

の検討をお願いしたい。 

鏡水の穴ぼこについては、多くの議員がこ

れまで取り上げています。道路管理課から資

材の提供を受けて穴ぼこを埋める作業をして

いただいておりますが、提供の遅れについて

担当課と話したいと思います。 

 

補足：「私道」の場合は、資材の提供までしか

できません。 

委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

17(

鏡
水) 

鏡水の穴ぼこは、市の土木課からアスファ

ルトをもらって自分たちでやっているという

状況を役所の方も分かってもらいたい。 

18(

鏡
水) 

【アンケート】 

「沖縄全体(ビーチクリーン、街クリーンにつ

いて)」 

2 年間活動して、沖縄の北から南までビー

チクリーンしているが、どの海も汚れている。 

環境問題、沖縄の観光立県と言われてるけ

ど、何の対策もされていない。 

県に報告したが、取り合ってくれない。 

 委員会名等：都市建設環境常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

１(

な
は
ー
と) 

ひきこもり、精神障がい者、身体障がいも

者、中高生、老人 等、市民の居場所が無いと

いうことを強く言われているので、そういっ

たところをつくってもらいたい 。 

自立支援教室のあけもどろ学級、非行生徒

用のきら星学級、むぎほ学級等といった対応

をやっていますが、取りこぼしがあることも、

議会として承知している。整理しながら、行

き場所がない人に居場所をつくるよう、市に

訴えかけていきたい。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

２(

な
は
ー
と) 

学校給食の無償化について、議会質問で財

政が無いからやれないという答弁があった

が、教育の無償は憲法で保障されてることな

ので、どんな理由があってもやるべきことだ

と思う。 

玉城沖縄県知事が、学校給食無償化を公約

としておりますので、その経過を見ながら判

断をしていきたいと思っています。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

３(

な
は
ー
と) 

高齢者の独り暮らしで、病気で倒れたり、

転んで動けなくなったりしたときに誰にも気

づいてもらえない心配や孤独死の不安があ

る。 

高齢者が安心して暮らせるまちづくりにつ

いて、那覇市としての対策、施策、取組、ど

のようなものが必要か、市議の皆さんに伺い

たい。 

18か所ある地域包括支援センターを中心に

ケースワーカーが訪問する等、介護を受ける

前からの生活の悩み、必要な支援 等を相談し

やすい窓口を設けています。 

高齢者の方が安心して住めるよう、議員の

一人一人が、御意見も参考にさせていただき

ながら、これからも取り組んでまいりたいと

思います。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

４(

首
里
公
民
館) 

修学旅行、運動会 等の中止の決定は、基本

的には学校と思いますが、大きな決定は、那

覇市のどこで決められていますか？ 

コロナ禍を原因とした決定についてはどう

ですか？ 

基本的には学校長(校長)の判断ですが、那

覇市教育委員会や沖縄県教育委員会が一定の

基準の通知を出している場合があります。 

コロナ禍を原因とした決定については、保

健所長や教育委員会も含め、全部長で構成さ

れている那覇市危機管理対策本部(新型コロ

ナウイルス感染症対策)において、大きな方向

性を決定し、その方向性を受け、最終的に学

校長が判断していると理解しています。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

５(

首
里
公
民
館) 

(上記 4の再質問) 

学校長の判断というのは、どういう風に教

育委員会から出されていますか？ 

完全に学校長の判断にゆだねているのです

か？ 

教育委員会は中立性を保つ場でもあります

ので、最終的には、学校長の判断を尊重する

という現状です。 

非常に貴重な御意見ですので、この辺も議

会から当局にお伝えをしたいと思います。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

６(

首
里
公
民
館) 

補聴器の保障の問題を広げていただきた

い。 

議会報告会の会場(首里公民館)、マイクの

問題もあるかもしれないが、聞こえにくい。 

補聴器の補助につきましては、教育福祉常

任委員会となりますが、一応、補助の決定は

されています。 

この会場(首里公民館)、マイクの問題もあ

ると思いますが、気を付けていきます。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

７(

沖
縄
大
学) 

電子図書館の中学生の利用が、1～2%とのこ

とでしたが、生徒への周知はしたのでしょう

か？ 

大人の皆様への周知もまだこれからという

ところです。デジタルに強い子供たちにこそ、

この電子図書館が普及していくよう、教育委

員会に働きかけていきたいと思います。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

８(

沖
縄
大
学) 

部活動の地域移行について、那覇市は令和

5 年度から調査する旨の答弁を議会だよりで

見ましたが、うるま市や糸満市がモデル事業

を始めている中、遅いのでは？ 

「部活動指導員」が報酬、旅費、実費 等を

頂ける形にしていただくと、部活動の地域化、

先生方の働き方改革に非常に役に立つので

は？また、保護者負担についても、公費で負

担していただけたら良いのでは？ 

地域で頑張っていらっしゃる指導員の旅

費・教員の負担軽減・子どもたちの健全育成、

これらのバランスをしっかり取った上で、そ

の中で出てきた課題を整理し、当局に働きか

けをしていくと、こういった形で考えており

ます。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

９(

鏡
水) 

「子ども食堂の在り方について」 

親のやるべき責任を取り上げてはいけない

ので、子ども食堂に行くのであれば、親同伴

で行ってもらって、その親も一緒に食事を作

るといったルール化をして欲しいです。 

子ども食堂に関しては、各事業者に運営の

全てを委ねている状況なので、那覇市から「こ

のようにお願いします。」というのは、正直難

しい課題でもありますが、持ち帰って精査し

たいと思います。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

10(

鏡
水) 

子供たちの金銭教育、がん教育。 

文部科学省からの学習指導要領に基づき、

学校できちっとした授業カリキュラムを組む

ことになっているが、できていない学校現場

があるので、積極的にやってもらいたい。 

 細かくて具体的な要望、意見ですので、常

任委員会で精査した後、回答したいと思いま

す。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

11(

鏡
水) 

スマホ、タブレットについて、子供達の正

しい使い方。親も指導するが、教育現場でも

やっていただけたらありがたい。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

12(

鏡
水) 

学校校内の Wi-Fi 設備。高校だと、スマホ

アプリを使っが授業が普通。小中学校もそう

なると思うが、学校全体が難しければ、図書

館や視聴覚教室だけでもいいので整備してい

ただきたい。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

13(

鏡
水) 

新型コロナの対策の部分で幼稚園、保育園

施設、社会福祉施設 等には、空気清浄機 等

が設置されているが、オゾン脱臭機 等の設置

等、更に進んだ感染症対策をしている地域も

あるので、更なる環境整備の検討をお願いし

ます。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

14(

鏡
水) 

保護が本当に必要な子は保護されず、不当

な一時保護が横行している。 

市議のみなさんもこの認識を高めてもら

い、不当一時保護された親が駆け込んだとき

に対応・立会できる体制を整えてほしい。 

 中核市で児童相談所を持っている他市や、

首里の児童相談所への行政視察を行い、職員

と意見交換などをしています。 

議会でも多くの議員がこの問題を取り上げ

ており、今回の貴重なご意見も受け止め、今

後の議会に生かしていきたいと思います。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

15(

協
働
プ
ラ
ザ) 

宜野湾市民ですが、宜野湾市にも導入して

いただきたいので、電子図書館について、質

問させてください。 

電子図書館導入に当たって、いくら位の予

算がかかったのでしょうか？ 

導入時の予算は、2,021 万 8,000 円になっ

ており、その内訳は、システム初期導入費用、

クラウド利用料及び約 5,000 冊分の電子書籍

利用料となっております。 

また、今年度は、新たに調達する約 500 冊

分の電子書籍 187万円を計上しております。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

16(

協
働
プ
ラ
ザ) 

電子図書館導入に当たって、どの位の期間

で導入ができたのでしょうか？  

電子図書館の導入は、図書館業務をしてい

る教育委員会において以前から検討。しかし、

予算を伴うため、新規事業は難しかったが、

コロナ禍になり、議会超党派で電子図書館を

導入すべきとの声が上がり、それから 1 年ぐ

らいで導入したという経緯があります。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

 

 

 

 



 

 17 / 26 

 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

17(

協
働
プ
ラ
ザ) 

電子図書の貸し出しの範囲を広げる予定が

ありましたら、教えていただけたらと思いま

す。 

また、利用状況は、どの様な状況でしょう

か？ 

予算も見ながら、少しずつこの貸し出しで

きる本を増やしていく努力を続けていくとこ

ろでございます。 

貸し出し回数は、1 か月間で約 2,100 回で

推移しているという状況でございます。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

18(

協
働
プ
ラ
ザ) 

電子図書事業についてですが、小中学校の

図書を借りることは可能でしょうか？ 

小中学校は、今のところ対象外です。 

ただ、今後そこら辺の連携をしっかり取っ

ていこうという方向でございます。 

委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

19(

首
里
公
民
館) 

【アンケート】 

中学校の体育着 等に氏名が大きく書かれ

ている学校があるようです。防犯対策として

個人情報の流出を防ぐためにも氏名の記載は

しない方がよいのでは？と感じました。 

 委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

20(

鏡
水) 

【アンケート】 

「貧困問題について」 

経済的にも豊かにするために専門の方の指

導(お金の貯め方、増やし方)、又はコミュニ

ティがとても大切。 

シングルが、かけもちで仕事をすると、良

い情報すら受信できる精神状態ではない(睡

眠不足からくる負の連鎖、親の心の状態が不

安定だったり)。 

全ての人がそうではありませんが、親子と

もに教育が必要。 

 委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

21(

協
働
プ
ラ
ザ) 

【アンケート】 

「子ども達の思春期教育について」 

学業については、塾 等の学ぶ場所が多くあ

るが、人間関係を学ぶ場所は少ない印象です。

年 1回でなく、学校の授業や講座 等でも良い

ので、多く機会を設けてほしい。 

人間的なスキルが上がれば、互いを思いや

る心が育ち、争いは少なくなると考えます。

沖縄のユイマール大切にしたい。 

 委員会名等：教育福祉常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

１(

な
は
ー
と) 

那覇市街角ガイドの事務所は、テンブス館

3階にあるが、来年(2023・R5)3月のテンブス

館リニューアルに伴い、出て行かないといけ

ないため、議員の皆さん方に力添えをいただ

きたい。 

那覇の観光に関し、皆様のお力がとても重

要だということを認識しております。皆様の

観光での役割について、行政がどこまで認識

しているか、確認していく必要がありこの場

で回答ができないので、持ち帰らせていただ

ければと思います。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

２(

な
は
ー
と) 

沖縄県の観光業の回復、発展に向けた那覇

市の対策、取組について、市議の皆さんに伺

いたい。 

那覇の議会としては、ホテル、飲食店、マ

リンアクティビティー、ダイビング事業者も

含めて使える約 3 億円の予算を投じた「とま

ーるクーポン」事業等、出された議案を承認

してきました。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(左記で回答済) 

３(

な
は
ー
と) 

去年、熱が上がった際、車を持っていない

ので、救急車、タクシー 等、病院への移動手

段をコロナセンターに相談したが、まともな

回答が無かった。 

那覇市では、自動車メーカーから、運転席

と後ろの席を分け、空気清浄機を付けた車 3

台貸与してもらい、これを動かしていた。 

未曽有の感染症の中で、行政もとても難しい

場面がありましたが、今のお話を踏まえ、行

政の足りない部分について、我々が追求して

いくことも必要ということを感じました。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(2月定例会で実施予定) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

４(

な
は
ー
と) 

那覇市中心市街地活性化基本計画の中間

見直しについて、商業者だけではなく、地域

コミュニティーの件もありますので、振り返

りと評価、施策展開、次の計画に生かすため

に、議会においても、所管事務調査を実施し

ても良いのでは、と思っています。 

貴重な御意見ありがとうございます。 

御意見だったと思いますけれども、何かあ

りますか。 

商店街の件と自治会の件ですね。 

減ってるという話で、数字を上げていただ

きまして、ありがとうございます。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

５(

な
は
ー
と) 

6 つあった中心市街地の自治会は、4 つに

減った。本市の自治会加入率は 20.5％から

15.5％に、中心市街地の自治会加入率は

8.6％から 4.7％に減っている。自治会も含め

て、全体把握をしないと那覇の地域コミュニ

ティーは、中心市街地の活性化の視点から見

ても、かなり危機的と思う。この点も振り返

りながら、所管事務調査をしながら、次に生

かす施策をやっていただきたい。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

６(

な
は
ー
と) 

本市は、協働のまちづくりを踏まえ、校区

まちづくり協議会を立ち上げなさいと言う

が、自治会数・加入率が減っている中で、校

区まちづくり協議会立ち上げの優先度は高

いのか？ 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

７(

首
里
公
民
館) 

期限が切れたコロナワクチンの再利用をす

ることはできないのでしょうか？ 

期限がくると廃棄しなければいけないとい

うのは決まっていますので、再利用というの

は厳しいですが、ご意見として承ります。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

８(

沖
縄
大
学) 

自治会加入率が厳しい状況にあって、那覇

市全体としてどういう動きをしてるのか、非

常に気になっています。そこら辺いかがでし

ょうか？ 

自治会の加入率は、平成 29 年 17.3％から、

令和元年度 16.4％、2年度 16％、3年度 15.5％

と下がってきています。 

那覇市としては、自治会の加入を促進する

立場である一方で、自治会が無かったり、無

くなった地域もあるので、小学校区に「まち

づくり協議会」を設置するという事業を進め

ております。 

自治会の加入率も上げながら、「まちづくり

協議会」も増やしていきたいと思っておりま

すので、よろしくお願い致します。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(左記で回答済) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

９(

沖
縄
大
学) 

マイナンバーの手続きについて、予約を取

らずに、行く方が結構多いらしく、2、3時間

待ちの中、3 台位しかパソコンが無い現状を

ご存じですか？マイナンバー取れ、取れと言

う割には、親切じゃないなと思いました。 

その点について、今後、どうなってくるので

しょうか？ 

ご意見ありがとうございました。 

議会としての現状把握状況と、今後のマイ

ナンバーの手続き窓口につきましては、那覇

市議会ホームページの方で、回答させていた

だきたく存じます。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

10(

沖
縄
大
学) 

県内ブライダル業界の助成措置、4,000 万

ほど出ているという報告についてですが、そ

の助成措置は、何に使われてるのか、お聞き

したいです。 

那覇市民で結婚式を挙げるカップルの披露

宴会場代や写真代の一部になるというような

形で、直接ブライダルにではなくて、結婚式

を挙げるというカップルへの支援という形の

予算となっております。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(左記で回答済) 

11(

鏡
水) 

自治会の加入率が 15％。2030 年には 10％

割ってくると思います。また、民生委員・児

童委員の充足率が 60％、校区まちづくり協議

会の設置率が約 40％。 

このコミュニティーの希薄化について、も

う少し議会の方でも、運動として盛り上げて

いってほしいです。 

加入率 等をどうやって上げていくのか、真

摯に考えて、議会の中でも議論して、進めて

いきたいと思っております。 

また、コロナ禍においてもコミュニケーシ

ョンを取るための情報発信、他地域の好事例

を共有するためのネットワークづくりを行っ

ていると当局から報告を受けており、今後も

注力していきたいと思っております。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

12(

鏡
水) 

高齢者の中で、元々コミュニティーに参加

していない方がそういうコミュニティー活動

にどう参加していけばいいのかといったこと

について議会の中で議論したことがあったの

か、またどんな施策があったのかどうか聞き

たい。 

デジタル化を進めた方が良いという議論

と、高齢者の方々に対して対面で情報発信で

きないとしても、掲示板 等で、その方々へ情

報が届くような仕組みができないか？といっ

た意見交換がありました。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

13(

鏡
水) 

コロナ禍の中で、コミュニティーの中の繋

がりがどんどん薄れていくというような状況

があるので、その繋がりを繋げる取組をして

いくべきかといった議論が、議会でもされて

いるのか。 

議員の中からも多様な意見がありますが、

やはり地域の担い手をもっと増やさないとい

けないという意見が多いと思います。 

具体的には、那覇市議会 HPにて議事録検索

できるので、「地域コミュニティー」といった

単語で検索いただければと思います。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

■ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

14(

鏡
水) 

乳幼児のワクチン接種が始まっています

が、接種券の送付はどうなっていますか。 

明石市は、希望者にしか接種券を送付して

いない。送付のお金が無駄じゃないか。 

議員の中でも様々な考えがあり、市民から

の要望、陳情 等をいただいている場合もあり

ます。 

他自治体の事例も含め、那覇市としてどう

いった形が一番良いのか、しっかりと審議し

ていきたいと思っております。 

ご意見は受け止めさせていただきます。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

15(

協
働
プ
ラ
ザ) 

「コロナ禍における経済運営と議会対応」

についてですが、結婚式 等にかかる費用の一

部を補助するとありますが、これは 1 結婚式

に対しての補助金ということでしょうか？  

 那覇市民が、令和 4年 11 月 1 日から令和 5

年の 2 月 28 日までに、那覇市内の会場で結

婚式を挙げたり、フォトウェディングしたカ

ップルに対して上限 20 万円を補助するもの

となります。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(左記で回答済) 

16(

協
働
プ
ラ
ザ) 

(15の議員発言を対し、)業界に対してでは

なく、カップルに対して補助するんですね。 

そうすると、結婚式が一つもなかったら、

ウェディング業界には、お金が回らないので

すか？ 

カップルに補助しますが、結果的には、そ

のお金がウェディング業界に回っていくと考

えています。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

17(

協
働
プ
ラ
ザ) 

コロナに関する色んな事業者支援があると

思いますが、公共交通機関とか、清掃業を支

援するというのは公共性があるので、理解で

きるのですが、ブライダル業界や観光業界と

いった自分の利益のためにやっている「私企

業」の支援について、政治家はどこまで関わ

るのか？ 

議員の皆様が、どの様に考えておられるか、

お聞かせできましたら、お願い致します。 

この陳情について、議会で 2 回審議したと

ころ、「私企業」だけでなく、その「私企業」

で働く方達の家庭・生活・雇用を支えるとい

うことが、分かりました。 

そこで、その業界を支えていくことで、そ

の働く方達の継続雇用に繋げることが、コロ

ナ禍の中で、那覇市ができることかなという

ことで、今回採択をさせていただきました。 

委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(左記で回答済) 

 

 



 

 25 / 26 

 

 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

18(

協
働
プ
ラ
ザ) 

【アンケート】 

離婚後の「共同親権」導入、「単独親権」維

持の両案併記法制審の中間試案が出ました。 

年内にパブリックコメントを実施するに当

たって、那覇市の取組を教えてほしい。 

 委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

□ 所管事務調査 

□ 参考意見とする 

■ その他(総務常任委員会へ) 

19(

協
働
プ
ラ
ザ) 

【アンケート】 

ブライダル支援の周知があまりされてない

のでは？ 

 委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 
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 市民意見 等(要旨) 議員発言&補足説明(要旨)・アンケート回答 委員会 等への振り分け・対応 

20
（
首
里
公
民
館
） 

【アンケート】 

大昔から「虎頭(とぅらじ)」と呼ばれてき

た虎頭の山に、日本語読み「虎瀬公園」が共

用されて後は、子供達は「とらせの山」と呼

ぶのがいる。由来は「虎の頭の形」から名付

けられて、証言者もいる。言語上も「とぅら

じ」王国時代はウチナーグチが第一言語だっ

たので、伝統ある名称、多くの先人たちの思

いを深くかみしめ、意志を後世に継承しなけ

ればならない。 

水辺に関わる「瀬」は当たらない。①由来

②伝統③言語上④先人達(偉人も多い)の思い

を重視すべきである。 

改名なのでそんなに多額の予算はかからな

いと思いますので、早急にお願いいたします。

「虎頭公園(とぅらじこうえん)」が最適です。 

 委員会名等：厚生経済常任委員会 

□ 市長へ要望 

■ 所管事務調査(所管課へ文書で回答を求

める) 

□ 参考意見とする 

□ その他(         ) 

 

 

 


